
Consiglio comunale della Città di Bellinzona 
 

Bellinzona, 5 marzo 2008 

RELAZIONE DELLA COMMISSIONE DELLA GESTIONE 
SUL MESSAGGIO MUNICIPALE NO. 3261 
BILANCIO PREVENTIVO 2008 

Lodevole Consiglio comunale, 
Signore e signori Presidente e Consiglieri comunali, 

il Messaggio municipale sul bilancio preventivo 2008, datato 10 dicembre 2007, è giunto 

ai Consiglieri comunali poco prima delle feste di Natale. La sua tardiva consegna è stata 

causata dagli adattamenti derivanti dall’esito della votazione popolare sull’iniziativa de-

nominata “La città ai cittadini per un centro pedonalizzato”, avvenuta il 18 novembre 

2007, e la conseguente mancata entrata in vigore del Piano dei Trasporti del Bellinzone-

se (PTB). Siccome non si trattava di molte posizioni, si sarebbe semmai potuto licenziare 

un messaggio che riportasse i due scenari possibili (implicita accettazione o non accet-

tazione del PTB). Il Municipio ha invece ritenuto più opportuno attendere l’esito della vo-

tazione per licenziare un Messaggio univoco. 

La Commissione della Gestione ha così potuto iniziare l’esame del documento solo 

all’inizio di gennaio: nelle prime sedute si è discusso il contenuto politico e si sono poste 

le domande generali e sui conti specifici, da inoltrare ai servizi. Il sopraggiungere delle 

vacanze di carnevale e il successivo licenziamento di ulteriori importanti messaggi muni-

cipali legati inscindibilmente ai preventivi, quali il no 3262 sugli indirizzi del partenariato 

della città di Bellinzona con l’Istituto di ricerca in biomedicina (IRB) e il no 3273 sulla ri-

chiesta di credito per la realizzazione del nuovo Acquedotto intercomunale del Bellinzo-

nese, hanno generato un ulteriore prolungamento dei lavori commissionali sui preventivi. 

Le risposte alle domande poste sono giunte solo durante la seduta del 26 febbraio, in 

concomitanza con l’audizione del Capo dicastero finanze Bixio Caprara e del Direttore 

dei servizi finanziari Ivano Rezzonico. 

Il lavoro ha quindi dovuto essere condensato in un breve lasso di tempo e ha richiesto un 

notevole sforzo per assicurare la discussione del messaggio in seno al Consiglio comu-

nale in termini accettabili. A questo proposito, si ricorda che anche quest’anno si è dovu-
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to chiedere al Cantone la necessaria deroga motivata onde poter procrastinare i tempi 

d’approvazione del Messaggio municipale sui bilanci preventivi (cfr. art 49 LOC). 

Premessa 

Prima d’addentrarsi nell’esame delle cifre, quale considerazione generale riferita al testo 

introduttivo del messaggio, la commissione rileva che traspare l’approssimarsi della fine 

della legislatura. Il testo è poco lineare e difficoltoso, con argomenti a volte slegati fra lo-

ro e con scarsa progettualità d’assieme. Il messaggio politico di questo preventivo risulta 

scarsamente convincente nei contenuti e sembra rispecchiare l’andamento politico e ge-

stionale del Municipio durante un quadriennio segnato più da contrasti interni che dalla 

necessaria collegialità. 

Gli accenni più concreti sui prossimi anni sembrano dettati più da una casuale concomi-

tanza temporale con l’evoluzione di progetti gestiti da altri (v. nuova sede della Scuola 

media, Comando di Polizia, Tribunale penale federale) che da una progettualità autono-

ma della Città. Tutto sommato, si tratta di temi riportati di anno in anno. Conclusa la fase 

intercomunale legata alle Aziende municipalizzate (accordo per la Sezione elettricità e 

nuovo Acquedotto intercomunale) i progetti elaborati in autonomia mancano o sembrano 

essersi arenati, si pensi anche solo alla Nuova amministrazione comunale e al Flying 

Roof, con la sola eccezione del nuovo comparto di Pratocarasso. 

La situazione finanziaria generale 

La situazione economica generale appare abbastanza stabile. Se gli anni 2006-2007 so-

no stati anni finanziariamente positivi per il Cantone, con la conferma dalla crescita del 

gettito fiscale, il Comune non ha purtroppo beneficiato in egual misura della situazione. 

Questo deriva dalle risorse fiscali piuttosto modeste, costanti nonostante la buona con-

giuntura per quanto attiene le persone fisiche, mentre un leggero miglioramento si regi-

stra per le persone giuridiche. 

Una rilevante misura di correzione finanziaria da parte del Cantone è il non riversamento 

della tassa sull’utile immobiliare, che comporterà alla Città una perdita annua quantificata 

tra i 300 e i 400 mila franchi e questo fino al 2011. Si dovrà considerare, inoltre, l’entrata 

in vigore della nuova perequazione finanziaria con un ulteriore maggior onere per il Co-
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mune valutato in 360 mila franchi, causato del mancato sussidio, da parte della Confede-

razione, del servizio d’assistenza e cura a domicilio, onere supplementare che spetterà 

per quattro quinti ai Comuni. Il contributo di livellamento dovrebbe scendere ulteriormen-

te, dai 2,3 milioni del 2007 a circa 2 milioni nel 2008. Analogamente, vi sarà un aumento 

di 42 mila franchi per il contribuito per i trasporti pubblici al Cantone. 

Altri aumenti importanti di contributi di competenza sono quello di 100 mila franchi al 

Centro sportivo causato dalla gestione di nuove strutture da parte della Centro Sportivo 

Bellinzona SA e quello ad attività di sostegno a enti cittadini in difficoltà a seguito della 

mutata politica cantonale causata dalla legge per le famiglie. 

Il 2008, infine, è l’anno in cui entrano in vigore pure gli accordi tra Aziende municipalizza-

te Bellinzona - sezione elettricità e i Comuni del comprensorio: la Città si vedrà parificata 

agli altri comuni e, di conseguenza, anche a causa della riduzione delle tariffe elettriche 

vi saranno minori entrate per circa 680 mila franchi. 

Riassumendo, il preventivo 2008 presenta, con l’attuale moltiplicatore d’imposta del 

97%, un disavanzo di ca. 308 mila franchi. Per la gestione corrente l’aumento del fabbi-

sogno è dello 0,21%, nonostante un marcato aumento sia delle entrate sia delle uscite. Il 

Municipio reputa pagante lo sforzo di oculatezza nella gestione del personale, che com-

porta circa il 44% della spesa complessiva, e il rincaro dell’1,8% dovuto ai dipendenti ha 

causato un aumento della spesa del personale di 550 mila franchi. 

Nel 2008, per la prima volta sono pienamente indicati gli influssi dell’introduzione del 

nuovo Regolamento della raccolta rifiuti: è prevista una diminuzione degli incassi per la 

raccolta rifiuti a seguito dell’introduzione della tassa sul sacco, accompagnato da una 

ancor più marcata riduzione dei costi di smaltimento. 

Ammortamenti  

Ricordiamo che con il progetto di modifica della Legge Organica Comunale il tasso me-

dio minimo d’ammortamento previsto sarà del 10%, a fronte del tasso medio del 7% ap-

plicato attualmente dalla città (2006-2007). Un incremento di questo tasso negli anni a 

venire sarà quindi non più solo auspicabile, ma pure obbligato. 

Il basso tasso d’ammortamento degli ultimi anni (fa eccezione il 2006 caratterizzato da 

ammortamenti straordinari per vendite) ha reso meno sostenibile gli investimenti che la 

città si appresta ad affrontare. Questo tema è inevitabilmente legato alla pianificazione 
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finanziaria della Città, in quanto ci viene indicato che la gestione oculata delle risorse e-

sistenti richiederebbe investimenti annui per almeno 8 milioni. 

I futuri investimenti 

Importanti investimenti sono previsti nel corso del 2008, anche se i notevoli ritardi nel li-

cenziamento di alcuni importanti messaggi e dei possibili ricorsi, potrebbero far slittare la 

loro approvazione alla prossima legislatura. Se da un lato si riconosce lo sforzo effettua-

to da parte dei servizi nel presentare diversi messaggi d’investimento, anche importanti, 

ancora nel finire di legislatura, dall’altro i tempi concessi alle commissioni risultano e-

stremamente stretti: se non venissero approvati, le opere in previsione di realizzazione 

scivolerebbero di alcuni mesi rispetto ai tempi previsti dal messaggio Preventivo 2008. 

 

Si riconosce comunque al Municipio la volontà di non vincolare la libertà d’azione 

dell’Esecutivo che subentrerà ad aprile: la scelta delle priorità d’esecuzione non è infatti 

indicata nel messaggio. Questo potrebbe essere percepito come un segno positivo da un 

lato, ma per la commissione sembra più che altro la conseguenza di un quadriennio che 

si conclude senza chiari orientamenti finanziari a lungo termine. 

In questo contesto si inseriscono anche futuri investimenti quali la caserma dei pompieri 

e i nuovi magazzini comunali di cui si parla da decenni e la cui soluzione viene discussa 

ormai in ogni consuntivo rispettivamente preventivo. Si auspica che si giunga finalmente 

ad una soluzione confacente per due servizi la cui attuale logistica comporta non pochi 

problemi pratici e organizzativi. In particolare, la sede attuale della caserma dei pompieri 

è fonte di gravi disagi di lavoro e di organizzazione per un settore che ricordiamo è fon-

dato quasi unicamente su volontari che dovrebbero poter lavorare in un ambiente appro-

priato. 

Pianificazione finanziaria 

Secondo la commissione, che più volte si è espressa in passato in tal senso, occorre che 

il Comune elabori un piano finanziario completo della gestione corrente, come del resto è 

nella volontà del legislatore cantonale che lo impone nella Legge Organica Comunale. 

Non si può assolutamente sottacere che il piano finanziario rappresenta lo strumento di 

gestione strategica nettamente più importante. 
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Tenuto conto degli importanti investimenti e dei conseguenti oneri finanziari che attendo-

no la città nei prossimi anni, rispettivamente degli oneri di gestione ad essi conseguenti 

(si pensi solo alle spese di gestione aggiuntive legate alle realizzazione della nuova casa 

anziani), la commissione reitera al Municipio la richiesta di procedere all’allestimento di 

un piano finanziario.  

Per tali ragioni, la gestione ritiene prioritario che il nuovo Municipio che scaturirà dalle 

urne il prossimo mese di aprile s’impegni a definire i propri orientamenti strategici e le 

priorità d’investimento, traslando poi le stesse in un documento - il piano finanziario - de-

stinato ad essere lo strumento che accompagnerà la prossima legislatura. Ovviamente 

tale strumento - assumendo una valenza di lungo termine - dovrà essere adeguato co-

stantemente tenendo conto dei nuovi elementi (modifiche legali alla base della ripartizio-

ne dei compiti Confederazione - Cantone - Comuni, assunzione di nuovi compiti, impor-

tanti modifiche contrattuali, ecc.) destinate ad avere impatto finanziario sulla gestione 

comunale. 

I membri della Commissione presenteranno in tal senso una Mozione specifica.  

Clinica dentaria comunale 

Nell’ambito delle discussioni sul preventivo, la commissione ha pure dibattuto sul futuro 

della clinica dentaria, alla quale il messaggio riserva una parte sicuramente significativa. 

Si rammenta come già negli scorsi anni il tema sia stato ripreso regolarmente dai vari 

gruppi partitici con interventi che concernevano la valenza sociale del servizio, l’aspetto 

relativo alla copertura dei costi e quindi l’efficienza del servizio, rispettivamente il ruolo 

dell’ente pubblico nell’erogazione di servizi di carattere sanitario e l’opportunità o meno 

di considerare gli stessi nella missione dell’ente pubblico. 

Il 2008 vedrà il pensionamento del medico dentista titolare, ragione per la quale, paralle-

lamente alle riflessioni fatte dal Municipio sul tema che si concludono con il preavviso 

positivo al mantenimento del servizio e la richiesta di un credito d’investimento per il rin-

novo generale delle attrezzature, la Commissione ha ritenuto di dovere approfondire 

questo tema con una serie di domande alle quali l’Esecutivo ha dato regolarmente rispo-

sta.  

La Commissione ha preso atto che circa i due terzi della clientela della clinica proviene 

da fuori Comune. Se tale constatazione sembra confermare il fatto che nel corso degli 
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anni il Servizio ha perso gran parte della sua connotazione iniziale, ovvero quella di forni-

re un servizio agli abitanti della città, non si può sicuramente tralasciare di dire che 

l’attuale sua valenza sovracomunale rappresenta un ulteriore valore aggiunto per i Co-

muni vicini di cui si dovrà tenere conto nelle riflessioni su un eventuale aggregazione con 

la città. 

 

Dal punto di vista finanziario le informazioni assunte hanno permesso di constatare che 

la fatturazione delle prestazioni avviene applicando in modo generalizzato il valore mini-

mo previsto per il punto delle prestazioni medico-dentistiche (Fr. 3.10). Si rammenta a 

questo proposito che agli studi medici dentistici è data facoltà di applicare una banda di 

oscillazione del punto (Fr. 3.10- Fr. 5.40) a dipendenza delle condizioni economiche del 

paziente. Il valore minimo dovrebbe pertanto essere riservato alle prestazioni erogate al-

le fasce sociali meno abbienti, rispettivamente alle prestazioni effettuate a favore di pa-

zienti a beneficio di coperture assicurative AI/LAInf. La Commissione ritiene che tale 

prassi dovrebbe comunque essere rivalutata, considerando la possibilità di applicare ta-

riffe differenziate che tengano conto della situazione economica del paziente, in modo da 

evitare situazioni di dumping tariffario con gli studi dentistici privati, rispettivamente di ca-

ricare sulla collettività costi aggiuntivi causati dall’applicazione generalizzata di tariffe so-

ciali che non sempre permettono la copertura integrale dei costi. 

 

Nelle ipotesi di lavoro si sono pure considerate le potenziali conseguenze legate alla 

chiusura della clinica; è qui opportuno segnalare che secondo il ROD, la soppressione di 

funzioni nell’organico comunale comporta l’obbligatorietà di versare delle indennità sosti-

tutive.  

La clinica dentaria dispone attualmente di due assistenti odontoiatriche. L’eventuale sop-

pressione della funzione comporterebbe un esborso per indennità di Fr. 126'000. Il servi-

zio dentario scolastico, che in ogni caso deve essere assicurato per legge, dispone inve-

ce di una propria collaboratrice (attiva al 65%). L’eventuale soppressione pure di questa 

funzione causerebbe una spesa supplementare di Fr. 89'000. 

Relativamente alla richiesta di credito d’investimento, la Commissione ha preso atto dal 

messaggio che lo stesso è destinato al rinnovo totale delle attrezzature sia della clinica 

(due postazioni), sia del servizio medico scolastico (una postazione). Si può pertanto 
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presumere che i due terzi della spesa, pari a Fr. 135'000 circa, siano attinenti alla clinica 

dentaria, il saldo al Servizio dentario scolastico.  

Nell’ambito commissionale sono evidentemente emerse diverse sensibilità in merito alla 

clinica dentaria ed all’opportunità o meno di mantenerne in funzione i servizi. Tutta la 

Commissione (ev. la maggioranza della Commissione) ritiene comunque di fondamenta-

le importanza che il momento attuale, caratterizzato come detto dalla necessità di proce-

dere all’assunzione di un nuovo medico dentista (nella forma diretta o - come previsto 

nel preventivo - mediante contratto di mandato), accompagnato dalla proposta di sostitu-

zione delle attrezzature, rappresenti un momento privilegiato per riorganizzare il servizio 

e per rivalutare le condizioni quadro di attività. 

 
Partendo da una serena riflessione sulle motivazioni favorevoli o contrarie al manteni-

mento del servizio ed alla necessità per un Comune di farsi carico di prestazioni sanita-

rie, sarà necessario approfondire l’aspetto relativo alla copertura dei costi (generalmente 

limitata negli scorsi anni ai soli costi diretti di gestione e non ai costi d’investimento), veri-

ficare il ruolo della clinica nei confronti degli studi dentistici privati, rispettivamente la ne-

cessità di modificare gli attuali criteri operativi. 

Si pensa qui in particolare al ruolo che dovrà comunque assumere il nuovo dentista inca-

ricato che dovrebbe staccarsi dall’attuale immagine di funzionario comunale per assume-

re quella di professionista impegnato e motivato nello sviluppo continuo del servizio, a 

beneficio di tutte le parti coinvolte (utenza, ente pubblico, personale). Per tale ragione si 

ritiene opportuno che nella futura convenzione, contratto o mandato di prestazione, pos-

sano essere introdotti elementi tali da incentivare il servizio, rendendo il futuro medico 

dentista attore e responsabile del proprio successo professionale. 

 

Sulla base degli elementi che precedono, considerato pure come qualsiasi decisione le-

gata al rinnovo delle attrezzature, rispettivamente all’assunzione di un nuovo medico 

dentista responsabile, è destinata a vincolare il comune nelle sue scelte future per un o-

rizzonte temporale di 15-20 anni, la Commissione, prima di esprimersi in modo definitivo 

sull’eventualità o meno di mantenere il Servizio, è giunta alla conclusione di richiedere al 

Municipio un messaggio specifico che faccia il punto sugli aspetti precedentemente sol-

levati e che permetta pure al Legislativo di pronunciarsi sulle future modalità contrattuali. 
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Non opponendosi alla ratifica del credito d’investimento per il rinnovo della attrezzature, 

questa Commissione ritiene comunque doveroso introdurre nel dispositivo di voto un 

emendamento che subordini l’utilizzo dello stesso al licenziamento da parte 

dell’Esecutivo ed alla successiva approvazione da parte del Legislativo del messaggio 

testé citato concernente la gestione della clinica dentaria. 

Altri aspetti puntuali 

L’importante ruolo del biopolo cittadino è qui tralasciato essendo stato presentato un 

messaggio specifico che dovrebbe permettere di rendere più chiari i rapporti tra la Città e 

l’Istituto di ricerca in biomedicina. 

 

Pesa ancora in modo preponderante sulle Aziende municipalizzate l’incognita del futuro 

rinnovo della concessione della Morobbia, che potrebbe mettere a repentaglio le sorti 

dell’Azienda stessa e comportare un maggior onere per l’acquisto di elettricità prodotta 

oggi dalla Morobbia, con un importo superiore al milione di franchi. Ci si aspetta da parte 

di tutte le forze politiche rappresentanti la Città un segnale chiaro e inequivocabile di so-

stegno alla concessione, un impegno a partire dai nostri Gran Consiglieri, ma anche da-

gli stessi Partiti, al di sopra di ogni qual si voglia interesse. 

 

La Commissione della Gestione si è soffermata ancora una volta a discutere il ruolo di 

Bellinzona quale polo aggregativo, che sembra essersi arenato. I Commissari non na-

scondono la delusione rispetto alla situazione che appare stagnante e, nonostante si sia 

consci dei tempi che non possono che essere lunghi, non permette d’intravedere in mo-

do chiaro una volontà di aggregazione concreta. 

In particolare, l’invito fatto più volte di guardare anche a Sud risulta in salita vista anche 

la mancata collaborazione per quanto riguarda la costruzione del nuovo Acquedotto in-

tercomunale che ha stupito i Commissari per la visione limitata del Comune di Giubiasco. 

Questo atteggiamento non preclude ogni altro passo di avvicinamento, ma mal si vede 

come si possa giungervi in tempi ragionevolmente brevi. 

Bisogna poi considerare il reale contatto fisico con il Comune di Giubiasco che forma già, 

di fatto, un unico agglomerato. La Commissione auspica passi concreti che dimostrino 

anche alle autorità cantonali, quale il Consiglio di Stato, e alla popolazione che è possibi-
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le una visione d’assieme dell’agglomerato non solo per collaborazioni puntuali ma per 

una promozione regionale dell’economia, del turismo e del territorio, trasporti pubblici 

compresi. 

 

Ugual discorso è stato fatto per quel che riguarda il progetto di Nuova Amministrazione 

Comunale (NAC) che secondo il Municipio deve seguire i tempi della revisione della 

Legge organica comunale. La commissione vede in quest’approccio il rischio di non ve-

der mai realizzato un progetto in cui molti hanno creduto e nel quale si è anche investito 

finanziariamente. Se all’inizio si è sovente rinviato allo studio, dopo le critiche espresse 

da parte delle Commissioni e dal Consiglio Comunale stesso su di un modo di procedere 

che appariva poco costruttivo, ora anche in questo caso tutto pare essersi fermato, con 

la giustificazione della revisione in corso della LOC. La Commissione crede fermamente 

che l’avanzamento della revisione in questione non precluda lo sviluppo di una nuova 

amministrazione comunale. In quest’ottica sembra pure arenatosi, dopo un fallito tentati-

vo d’accettazione di modifiche da parte del Municipio, il progetto di nuova impostazione 

del servizio Sport. 

Uso degli impianti sportivi comunali 

Come proposto da questa commissione nella relazione sul messaggio 3221, relativo al 

nuovo tariffario per l’uso degli impianti sportivi comunali, ritirato dal Municipio nella sedu-

ta di Consiglio comunale del 3 marzo 2008, si propone di concedere un aumento di 

80'000.- alla voce 420.365.04 Contributo a società sportive. Tale aumento si rende op-

portuno al fine di eliminare la disparità di trattamento tra società sportive che il messag-

gio 3221 intendeva risolvere tramite l’adozione di un tariffario. Come annunciato dal Mu-

nicipio nella seduta del 3 marzo 2008, il ritiro del messaggio non è da intendere quale ri-

nuncia all’adozione di un tariffario equo che rispetti al contempo sia il principio di corre-

sponsione sia l’opportuno sostegno all’attività giovanile bensì come volontà di rivedere la 

proposta originaria, sulla quale non è stato possibile trovare il necessario consenso. Nel-

la sua relazione, la commissione della gestione aveva già anticipato che avrebbe chiesto 

in sede di preventivo di aumentare l’importo a disposizione del Municipio per garantire le 

risorse necessarie ad eliminare provvisoriamente una disparità di trattamento che perdu-
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ra ormai da troppi anni e che dovrà essere sanata altrimenti in occasione del riassetto 

dell’intero settore del sostegno cittadino alle attività sportive. 

Tema di valenza regionale importante è quello dei trasporti pubblici, specialmente dopo il 

chiaro esito della votazione popolare che non ha permesso l’entrata in vigore del Piano 

dei trasporti del Bellinzonese. La sentita grave carenza di mobilità del comprensorio de-

ve essere affrontata urgentemente per riguadagnare credibilità. A più mesi dalla votazio-

ne popolare non sembrano ancora esserci stati passi concreti a favore di un nuovo piano 

dei trasporti pubblici. Ci si attendono sviluppi in tempi brevi affinché l’utenza non abbia a 

sopportare ulteriori disagi. La volontà popolare è stata chiara, ora compete al Municipio 

trovare nuove soluzioni di accordo con Cantone e Comuni limitrofi per ottimizzare i tragit-

ti maggiormente penalizzati dalla chiusura definitiva del centro storico.  

 
Con questi auspici, Signore e Signori Consiglieri Comunali, la Commissione vi invita a: 

r i s o l v e r e: 

" 1. Sono approvati i preventivi 2008 del Comune e delle Aziende municipalizzate Se-

zione elettricità e Sezione acqua, con l’emendamento seguente: 

- la voce 420.365.04 Contributo a società sportive è aumentata di 80'000.-. 

  2. Sono concessi i seguenti crediti per investimenti: 

a favore del bilancio del Comune per: 
sostituzione di attrezzature per il Servizio dentario scolastico e per la Clinica denta-
ria comunale, vincolato all’approvazione da parte del Consiglio Comunale di uno 
specifico messaggio sulla gestione futura della Clinica. fr. 200’000.- -  

a favore del bilancio delle Aziende municipalizzate sezione elettricità: 
• opere del genio civile fr, 30'000.- 

• sottostazioni fr. 150'000.- 

• sottostrutture per cavi elettrici fr. 1’440'000.- 

• linee AT fr. 810'050.- 

• cabine di trasformazione fr. 830'000.- 

• trasformatori di distribuzione fr. 200'000.- 

• rete a BT fr. 369’900.- 

• contatori e relais fr. 492’900.- 

• telecomunicazioni fr. 1’100'000.- 

• diversi fr. 500'000.- 

Totale fr. 5'929’850.- 
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a favore del bilancio delle Aziende municipalizzate sezione acqua: 

• approvvigionamento e adduzioni    fr. 20’000.- 

• accumulazioni    fr. 100'000.- 

• distribuzione    fr. 805'000.- 

• impianto di comando e teleazione fr. 100'000.- 

• contatori fr. 60'000.- 

• studi e progetti fr. 50'000.- 

Totale  fr. 1’135'000.- 

Con ogni ossequio. 
PER LA COMMISSIONE DELLA GESTIONE 
F.to Monique Ponzio, relatrice 

Matteo Ferrari 
Franco Gervasoni 
Lelia Guscio 
Otto Minoli 
Denis Rossi 
Giorgio Soldini 
Rocco Taminelli 
Felice Zanetti 

 


